



**LOUIS HARRIS**

## **VOTER : UN DEVOIR CIVIQUE ?**

ENQUÊTE DIFFUSÉE SUR  **AOL** LE JEUDI 14 MARS À 20<sup>H</sup>00 ET

PUBLIÉE DANS  **Libération** LE VENDREDI 15 MARS 2002

*Mars 2002*

## NOTE TECHNIQUE

Etude réalisée pour : AOL et LIBÉRATION

Date de réalisation : les 8 et 9 mars 2002

Sondage LOUIS HARRIS réalisé par téléphone auprès d'un échantillon de 1025 personnes, représentatif de la population française âgée de 18 ans et plus.

Méthode des quotas appliquée aux variables suivantes : sexe, âge, profession du chef de famille, après stratification par région et catégorie d'agglomération.

## UNE CAMPAGNE QUI INTÉRESSE PEU, EN DÉPIT D'UN FORT CIVISME DÉCLARÉ

La dernière vague d'enquête Louis Harris –AOL – *Libération* révèle un contraste majeur : alors que les Français s'intéressent peu à la campagne électorale actuelle, ils déclarent un grand civisme et sont relativement peu pessimistes sur la participation aux prochaines échéances. Cette ambivalence n'est pas une contradiction : affichant une forte exigence civique, les Français s'avèrent plutôt déçus par l'actualité électorale.

Une majorité absolue de Français (56%) se déclare toujours « peu » ou « pas du tout » intéressés par la campagne pour l'élection présidentielle. Ce score confirme celui enregistré les 5 et 6 mars (56% également), sensiblement plus faible que celui qui avait été recueilli les 8 et 9 février (62%). C'est dire que la campagne actuelle, en dépit de l'entrée en lice des principaux ténors, n'est toujours pas parvenue à mobiliser la majorité des Français. Peut-être les attaques frontales et personnelles des deux principaux candidats parviendront-elles, entre autres facteurs, à réduire cette distance.

Fondamentalement, le manque d'intérêt pour la campagne repose sur une raison majeure : la difficulté à apercevoir un clivage majeur entre droite et gauche. 30% des personnes interrogées estiment que quel que soit le vainqueur, la politique mise en œuvre sera à peu près la même, et 27% ne distinguent plus de grandes différences entre gauche et droite aujourd'hui.

Les Français qui s'intéressent peu ou pas beaucoup à la campagne actuelle font ensuite état d'une distance à l'égard de la politique, qui ne les intéresse pas (25%), et dont les thèmes sont éloignés des sujets qui les préoccupent (25%).

En revanche, ces scores ne doivent pas masquer l'importance reconnue au vote : 72% des personnes interrogées déclarent que le vote est un devoir civique, et que tout citoyen doit participer à l'élection sauf cas de force majeure. Cette opinion est certes plus répandue chez les 65 ans et plus (83%) que chez les 18-24 ans (55%).

En outre, les pronostics concernant la participation à l'élection présidentielle ne sont pas catastrophistes : 35% seulement des personnes interrogées estiment que l'abstention y sera supérieure à celle enregistrée lors des présidentielles antérieures, et 42% qu'elle sera « comparable ».

Ces données semblent révélatrices d'une aigreur, d'une aspiration forte à un idéal politique que la campagne électorale en cours, peut-être davantage que les précédentes, ne parvient pas à concrétiser. L'attachement à la valeur du vote constitue toutefois un facteur d'espoir : volontiers désabusés, les Français ne semblent pas saisis par l'indifférence démocratique.

François Miquet-Marty  
*Directeur des études politiques*  
**Institut Louis Harris**

# INTENTION D'ALLER VOTER

*Base : 899 personnes, inscrites sur les listes électorales*

Le 21 avril 2002 aura lieu le premier tour de l'élection présidentielle . Si ce premier tour de l'élection présidentielle avait lieu dimanche prochain, diriez-vous...

	En %
▪ Qu'il est tout à fait certain que vous iriez voter	80
▪ Qu'il y aurait de grandes chances que vous alliez voter	9
<b>S/T «<i>Tout à fait certain</i> » et «<i>Il y aurait de grandes chances d'aller voter</i>»</b>	<b>89</b>
▪ Qu'il n'est pas sûr que vous iriez voter	6
▪ Que vous n'iriez pas voter	4
<b>S/T «<i>pas sûr d'aller voter</i>» et «<i>n'ira pas voter</i>»</b>	<b>10</b>
Ne se prononce pas	1
	<b>100</b>

# LA VALEUR DU VOTE

Entre ces deux opinions suivantes, laquelle correspond le mieux à votre point de vue ?

	En %
▪ Voter est un devoir civique : sauf cas de force majeure tout citoyen doit participer à l'élection	72
▪ Voter ou s'abstenir relève du libre arbitre de chaque citoyen	28
Ne se prononce pas	-
	100

# L'INTÉRÊT POUR LA CAMPAGNE ÉLECTORALE

Actuellement, êtes-vous très intéressé, assez intéressé, peu intéressé ou pas du tout intéressé par la campagne pour l'élection présidentielle ?

		Rappel 8 et 9 février 2002 (*)	Rappel 22 et 23 février 2002	Rappel 5 et 6 mars 2002	8 et 9 mars 2002
▪ Très		11	13	11	12
▪ Assez		27	28	33	32
	<b>Sous-total « très » et « assez » intéressé</b>	38	41	44	44
▪ Peu		30	33	29	33
▪ Pas du tout		32	26	27	23
	<b>Sous-total « peu » et « pas du tout » intéressé</b>	62	59	56	56
Ne se prononce pas		-	-	-	-
		100	100	100	100

(En %)

(\*) Les 8 et 9 février 2002, le libellé de la question était : «Actuellement, êtes-vous très intéressé, assez intéressé, peu intéressé ou pas du tout intéressé par la campagne pour les élections présidentielle et législatives ?»

# LES RAISONS DU MANQUE D'INTERET POUR LA CAMPAGNE

*Base : 576 personnes s'intéressant peu ou pas du tout à la campagne*

**Pour quelles raisons principales ne vous intéressez-vous pas beaucoup à la campagne actuelle pour la présidentielle ?**

	En %
▪ Quel que soit le vainqueur, la politique mise en œuvre sera à peu près la même	30
▪ Il n'y a plus de grandes différences entre la gauche et la droite aujourd'hui	27
▪ La politique ne vous intéresse pas	25
▪ Les candidats ne parlent pas assez des sujets qui vous préoccupent	25
▪ Il n'y a pas assez de renouvellement des candidats à l'élection présidentielle	14
▪ Il n'y a pas de candidat dont vous vous sentez assez proche	14
▪ Les grandes décisions importantes dépendent peu des choix politiques	11
▪ Il n'y a pas assez de femmes candidates	6
Autres	15
Ne se prononce pas	1
	(*)

*(\*) Le total des pourcentages est supérieur à 100, les personnes interrogées ayant pu citer trois réponses.*

## LE PRONOSTIC SUR L'ABSTENTION

Estimez-vous que l'abstention lors de la prochaine élection présidentielle sera très inférieure, légèrement inférieure, comparable, un peu supérieure ou très supérieure à celle des précédentes élections du même type?

	En %
▪ Très inférieure	3
▪ Légèrement inférieure	14
<i>S/T «très» et «légèrement inférieure»</i>	<b>17</b>
▪ Comparable	<b>42</b>
▪ Un peu supérieure	23
▪ Très supérieure	12
<i>S/T «un peu» et «supérieure»</i>	<b>35</b>
Ne se prononce pas	6
	100